

LA ECONOMÍA Y LA VICTORIA DEL PUEBLO

27 de diciembre de 2009 (18:34 h.)

Diario digital de circulación nacional “Opinión”

La contundente victoria electoral del presidente Evo Morales tuvo como uno de los pilares fundamentales el éxito económico sin precedentes en tan corto tiempo de mandato. Los grandes perdedores de estas elecciones han sido los analistas económicos (muchos de ellos ex gobernantes y políticos de partidos neoliberales) e inclusive analistas políticos-candidatos actuales, porque de sus artículos y participaciones en medios de comunicación se desprende el esfuerzo ideológico que realizaron para minimizar, desvirtuar y desacreditar el manejo de la economía nacional. Los resultados y el veredicto de la población fueron categóricos, al parecer, estos “analistas” no gozan ya de la credibilidad del pueblo boliviano y éste no se equivoca.

Todavía algunos de estos “analistas” sostienen que el éxito económico se debe a la coyuntura internacional y que el Gobierno Nacional no habría aprovechado de esos buenos momentos.

Primero debemos recordar que el auge de precios internacionales como del petróleo, minerales e inclusive de los productos no tradicionales de exportación se da desde el 2004, año en que luego de mucho tiempo se registra un superávit en la balanza comercial boliviana que llegó a \$us345 millones. Entonces, ¿por qué si hubo un auge de precios internacionales desde el 2004 recién en la gestión 2006 se verifica superávit fiscal? Estos analistas se esfuerzan en posicionar la idea de que el auge de los precios internacionales habría comenzado el 22 de enero de 2006 para justificar sus afirmaciones de que los buenos resultados económicos se debieron a la suerte de los precios internacionales.

Segundo, resulta paradójico que sean ellos los que digan que no se aprovechó el auge de los precios internacionales. Cuando el neoliberalismo estaba vigente en Bolivia, llegaron por concepto de créditos más de \$us7.432,1 millones y ¿dónde está toda esta plata?, el pueblo boliviano no la vio ni sintió sus beneficios. En el caso del nuevo modelo económico, el superávit en la balanza comercial, los ingresos por remesas de los trabajadores bolivianos en el exterior, los recursos de los hidrocarburos que ahora se quedan en el país, se pueden observar en el importante incremento de las Reservas Internacionales del Banco Central de Bolivia, que de cerca de \$us1.700 millones, en diciembre de 2005, pasaron a más de \$us8.650 millones, en esta gestión.

Otra pregunta que surge es ¿qué hubiera pasado con los ingresos de los bolivianos si no se hubieran nacionalizado los hidrocarburos?, la respuesta es inmediata, el auge de los precios internacionales no se habría sentido en Bolivia, porque antes de la nacionalización, una mayor parte de los recursos generados por los hidrocarburos se iban al exterior.

Además, es importante mencionar que las políticas sociales distributivas del ingreso como los bonos Juancito Pinto, Juana Azurduy y Renta Dignidad, van directamente al bolsillo de los bolivianos. Estos recursos, en su mayoría, han ido a satisfacer las necesidades básicas de los bolivianos, lo que ha reactivado un motor proscrito en el modelo neoliberal y que hoy se

convierte en una herramienta fundamental para el crecimiento y desarrollo: la demanda interna.

La crisis financiera internacional que tiene su epicentro en EEUU repercutió en la mayor parte de los países latinoamericanos, reflejándose en disminuciones importantes de las exportaciones, incremento del desempleo y recesión económica. En Bolivia se experimentó una baja en las exportaciones producto del bajón de precios y la recesión internacional, sin embargo, el país no sintió los efectos severos de la crisis financiera. Adicionalmente, el cambio de modelo económico que se dio desde 2006 condujo al país a un crecimiento envidiable por los países de la región, y este año por primera vez Bolivia será el país en la región, desde Alaska hasta la Patagonia, que obtenga la más alta tasa de crecimiento.

Luis Alberto Arce Catacora
Ministro de Economía y Finanzas Públicas.

Arce, L. (27 de diciembre de 2009). 'La economía y la victoria del pueblo'. *Opinión*.
<https://www.opinion.com.bo/articulo/opini-oacute-n/economia-victoria-pueblo/20091227183427332444.html>